

LA RIBERA DEL EBRO

BIBLIOTECA PUBLICA TARRAGONA

DIARIO LIBERAL

Organo oficial del partido en los distritos de Tortosa, Roquetas y Gandesa

Año I SUSCRIPCIÓN UNA PESETA AL MES

Tortosa 5 de Octubre de 1915

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Rosa, 13 bis

Núm. 16

REFLEXIONES

No basta que nuestra decisiva y patriótica iniciación de resurgimiento político-social, tan noblemente acogida para levantar a Tortosa y su comarca del corroedor escepticismo y abandono que la empujara y empobrece por la maldad de unos y la ineptitud sectaria de otros, haya logrado reducir las vacilaciones en que se ha hecho vivir a nuestra ciudad, sino que es preciso que las clases directoras salgan de una vez para siempre de su actitud expectante e irresoluta, si queremos acabar con los falsos idolos del pueblo.

Disipemos sin titubeos esa niebla de ignorancia extendida sobre nuestra honrada payesía por el impostor, y que tiende a hundir a los pueblos circundantes en un verdadero caos con sus engañosas predicaciones *mittinescas*.

Si nuestras aspiraciones están informadas en los principios de moralidad y justicia, que dieron por resultado en Tortosa la mayor grandeza y unidad que concebirse pueda a su tiempo en una obra constitucional; ¿a qué vacilar en su cooperación inmediata los elementos políticos que se inspiran en aquellos principios?

Mas para la realización, cuando menos, de la ansiada moral-administrativa, era indispensable una decisión ciudadana, con su programa administrativo, que encontrara acogida paternal en los de arriba y cooperación fraternal en los de abajo, sin compromiso político de ninguna clase. Y esto se ha conseguido de los primeros según puede verse en el número de este diario correspondiente al día 2 del actual. Será, pues, posible que vacilen ahora los directamente interesados en su salvador movimiento de regeneración ciudadana?

Constituiría ello un caso de suicidio colectivo, que lo miramos imposible. Los vacilantes, por sus doctrinas tradicionales han de tener en cuenta que, aparte de no exigirles modificación alguna en sus convicciones políticas, no deben empeñarse en detener con la fuerza lo que solo cabe ser dirigido, moderado o modificado, cual sucede con el curso de las ideas, con el espíritu de la época. Y el hacer la oposición por el solo gusto de hacerla es indigno de hombres bien intencionados.

No hemos de justificar la necesidad de recordar estas verdades en la ocasión presente en que todo se tambalea. A todos por igual, construyémosle el deber de tortosino.

Por esto es nuestro partido de concentración de las fuerzas sanas del país con las puertas abiertas a todos

Un amigo, un estimado amigo, los elementos políticos, que integrarlo puedan.

La solidez del edificio, a que nos referimos en nuestro manifiesto-mensaje, es indudable, que no puede adquirirse por medio de puntales, sino que hay que construir a plomo y con materiales no averiados. Pues como es natural, estos son los únicos que deben ser rechazados para evitar cuando menos, el contagio.

Y si ello motiva insultos o vanas declamaciones, no hay que preocuparse en contestar, porque en tales casos de desprecio no cabe más que el desprecio y el silencio.

De donde no debe nadie dejarse alucinar por los que, sin autoridad hablen o escriban del partido liberal-dinástico fuera de las columnas de este periódico.

El apreciar el peso de las expuestas razones, corresponde muy especialmente a los que deben depositar su voto en las urnas. En sus manos está el acabar con la hidra revolucionaria. Con esa hidra que insulta todos los días, que ha echado por el suelo las instituciones más venerandas, que va sembrando la discordia y el sectarismo por esos pueblos, manteniéndolos inquietos y desasosegados, sin ereencias en el alma y con un negro porvenir.

Análoga repulsión ofrecen los que solo han pensado en hacer medrar los intereses ilegítimos, aquellos en los que solo campean las malas pasiones y solo prevalecen los intrigantes, pues tan monstruoso es lo uno como lo otro.

Es dicita, pues, la coalición de todos los partidos para arrojar a los elementos que constituyen, aunque en sentido diverso, el comun enemigo de Tortosa.

Nuestra misión es conducir la zozobranante nave de nuestro municipio a puerto de salvación. Y esto ha de ser obra de todos los que, con su actuación sincera y leal, se unan, sin otra finalidad, que la de nuestro programa administrativo y saneamiento político-social, bajo los pliegues del ofrecido manto protector de nuestros ilustres jefes, Excmos. señores Conde de Romanones y Marqués de Marianao.

Tortosa, 5-10-15.

Indiscreto

A mi excelente amigo don Bartolomé Ferrer Bitini

En un ángulo de la morada suntuosa, se amaga un gabinete elegante y airoso. Una mesa escritorio dice de noches sagradas en cariñoso coloquio con ideas que urden tramas de novela... con suflizas de la observación que arrancan líneas y coloridos a las realidades del trajín humano del vivir.

Unas cuartillas, emendadas con tachones de reja, repletas de trozos, desiguales que han marcado el recorrido de una pluma nerviosa e inquieta; pluma que anduvo más lenta que la concepción, menos rápida que la voluntad, se ofrecen a nuestros ojos.

En estas cuartillas palabras que, como las olas del mar, se alcanzan unas a otras antes de completarse... Sílabas sueltas que entranan palabras... Medias palabras que retienen frases enteras. Taquigrafía singular a que la imaginación recurre, por no sesgar su andar vertiginoso en la ruta intangible.

Y el compañero nos dice, casi tímidamente: «Es una novela.» Sigue hablando el escritor, pero nosotros no escuchamos las palabras que oímos. Leemos un capítulo que, al azar, ha fijado nuestros ojos no sabemos por qué; quizás por el rasgo de una letra, más saliente que los otros... por el nombre de un personaje... por un pensamiento que, de un golpe, hemos visto expuesto con gallardía... con altivez... con originalidad de forma... por no se qué... pero leemos.

Para apreciar el valor de estos momentos, es preciso haber escrito algo en esta vida, y esperar el juicio del amigo, más o menos autorizado, que lee ese algo, virgen aun del ageno mirar.

Las cuartillas nos han enredado en los vericuetos de su escritura, atrayéndonos hasta llegar al blanco de la última cuartilla, a medio llenar.

Buscamos ansiosamente el título de la obra: *Los ojos del muerto*. Miramos al autor, que nos mira también. Nuestro parecer se reduce a repetir conceptos bellísimos que acabamos de leer, al tiempo que estrechamos cariñosamente una mano del amigo.

Y el amigo, el compañero, el autor, ordenando distraídamente las cuartillas, nos repite la frase: «Es una novela.» Y nosotros decimos: «Será un libro.»

REY-LLOP.

Parque Samá, Septiembre 1915.

¡CALLAD! ¡HIPÓCRITAS!

Es verdaderamente intolerable lo que están haciendo algunas gentes que se llaman republicanos y no son más que sectarios enemigos de la madre patria.

Los genuinamente republicanos, los que como Ruiz Zorrilla, Castelar, Pi y Margall, Maisonnaye, etc., etc., defendían estas ideas, trabajaban por la implantación de esta forma de Gobierno porque creían que de este modo laboraban por el bien de España. Tanto es así, que ante todo y sobre todo pensaban en esto, que el inmortal Castelar cuando vió convertidos en leyes lo que fueron principios por él sustentados, se retiró dejando en libertad de pasar al campo monárquico a sus amigos.

Si a cualquiera de aquellos hombres se les hubiera propuesto algo que pusiera sólo en entredicho el nombre de España, con seguridad habrían castigado al que a ello se atreviera. Y es, por que como antes decimos sobre todo y ante todo eran españoles y no consentían nada que humillase o perjudicase a su Patria.

Hoy han cambiado las cosas; hoy se hace alarde de amor al pueblo y se le sacrifica; hoy se habla de progreso y libertad y se nos quiere conducir, sabe Dios, a que grado de sumisión y esclavitud humillante.

¿Quiénes son, los que aman al pueblo y miran por su prosperidad; los que dictan leyes que le son beneficiosas o los que medran a su costa y le privan de lo que ha de ser el sustento de sus familias?

Sepa el pueblo, sepan todos, que elementos avanzados, esos mismos que de pretenden engañar hablándole de libertad y derechos, los que muchas veces le incitan a la huelga para promover disturbios y entonces aprovecharse y si conviene a sus intereses hacer como que median, cobrando por ello pingües honorarios, esos mismos han constituido sindicatos de exportación, según hemos leído en la prensa bien informada, para acaparar con el ganado y comestibles que nos son necesarios y a buen precio enviarlos al extranjero.

¿Y esto es amar al obrero? ¿Y esto es hacer Patria? ¿Hasta cuándo tendrán los cándidos que aún les siguen, cerrados los ojos a la luz de la verdad?

Según se susurra, pretenden promover manifestaciones de protesta por el encarecimiento de las subsistencias.

¡Habrás visto descarado como éste! ¡Protestar de ello los jóvenes bárbaros, cuando sus mismos partidarios son los que forman los sindicatos para la exportación!

¿Acaso ignoran que el sindicato constituido para esa infamia en Gerona, lo preside un amante del obrero, que tomó parte en la semana trágica de Barcelona?

Hace poco que en un diario de la Corte leímos: hablando en nuestra Redacción con un viajero recién llegado de Francia, nos dijo que en todas las estaciones hasta Burdeos no se ven más que vagones procedentes de España, con la indicación de urgentes, conteniendo cantidades fabulosas de comestibles y de ganado.

¿Y aún hay el valor para dirigir cargos y ataques a la casa de enfrente cuando salen de la propia los que así buscan la miseria, el hambre y la ruina del pueblo español, digno, honrado y merecedor de que se le atienda y se le ayude?

No es en los campos de la Monarquía donde debe buscarse a los acaparadores que tanto daño hacen; busquen entre los suyos esos jóvenes bárbaros y con seguridad darán con ellos.

Si de algo puede culparse a los monárquicos es de sobrada condescendencia; por eso censuramos al Gobierno, pues si con verdadera energía obrase, no alardearían algunos republicanos, de fuerza que no tienen.

El pueblo, el verdadero pueblo español, no está con esos republicanos de nuevo cuño que atacan sus creencias, su paz y la tranquilidad de su hogar. Sabe muy bien que con disturbios no se consigue más que la intranquilidad y la ruina; quiere el trabajo honrado y la verdadera cultura social, y no está dispuesto a servir de escabel para que unos cuantos indocumentados escalen alturas a donde no pueden alcanzar, siquiera con la mirada.

Si, jóvenes bárbaros, alentadores de disturbios, que en los actuales momentos serían la ruina de nuestra madre España, ya os ha conocido todo el mundo y sabe que no tenéis ni ese prestigio, ni esa fuerza de que habéis blasonado algún tiempo y que aún os figuráis tener.

España quiere paz, quiere tranquilidad,

y sabe muy bien que con vosotros nada de esto habla de tener.

Cesad, pues, en vuestras excitaciones fingidas y no busquéis a gritos a los culpables de infamias que se fraguan en vuestro campo.

¡Callad de una vez, hipócritas!

D. L. DE C.

Quartillas sueltas

Escribe en «El Pueblo» un tal José Gombau.

«Al caciquismo no le importa nada que el pueblo no tenga escuelas, no reciba instrucción y no se eduque para su bien social.»

No comprendemos el interés que puedan tener estos republicanos en que haya escuelas, si el día en que el pueblo se eduque, cuanta más cultura vaya adquiriendo, más bajas habrá en el campo republicano. En España si hay tantos republicanos, es precisamente por que hay tantos analfabetos. Que pocos serán los que hoy en día, habiendo salido de las aulas de una universidad sigan a Llerroux, o a Iglesias! Estos, mientras haya ignorancia, tendrán partido; el día que la cultura sea una verdad, esa misma cultura será la que irá diezmando sus admiradores. Además, señor Gombau, el día en que el pueblo se eduque, aquel día, verán algunos que consultan demasiado un librito titulado «Pedagogía» para escribir sus artículos.

«Un concejal republicano nos sorprende leyendo «El Progreso».

«Pero usted lee esto».

«Nos gusta saber de todo» contestamos. «Así podemos juzgar».

«Pues mire usted» nos dice enfáticamente. «Yo solo leo lo mio. Y lo mio es «El Progreso» y «El Pueblo».

Son los únicos que leo, y me los colo hasta los anuncios. Nosotros nos quedamos mirando a aquel hombre, que es concejal de nuestra ciudad y que sonreía enfáticamente como diciendo su propia definición.

¿Ustedes saben quien es Meré? ¿No?... Pues Meré hace artículos (a cualquier cosa llaman chocolate las patronas). Hace artículos y en uno de ellos dice:

«Las virtudes no fueron nunca acompañadas de la riqueza».

Y ante pensamiento tan profundo del articulista del diario más farto de gramática de Tortosa, pensamos: Por esto Marcelino despreció los 75 duros mensuales de «La Publicidad»; por esto no quiso las pesetas de un gobierno monárquico para la biografía de Pi y Margall; por esto rehusó unos miles de reales que los payeses pojinaron. Lo despreció todo; no quiso dinero ¿por qué? Pues, por que «Las virtudes no fueron nunca acompañadas de la riqueza».

BERIGUELDO.

UNOS POBRECITOS

Si es cierto lo que afirma Herr Martin, persona que conoce a fondo las fortunas de los grandes capitalistas alemanes, casi todo el mundo en Alemania calcula la fortuna del Kaiser en 55 millones de duros, sin fijarse en que las fincas rústicas propiedad del emperador valen 65 millones de duros de suerte que el capital de Guillermo II asciende a cien millones de duros, en números redondos.

Mas no por eso hay que creer que el Kaiser es el monarca más rico del mundo. Este honor pertenece al zar de Rusia, que al ocupar el trono entró en posesión de los bienes particulares de Romanoff, cuyas rentas ascienden a diez millones de duros anuales. Además de esto cobra su consagración como rey, que importa otros diez millones de duros y las rentas del dinero que tiene colocado fuera de Rusia. De todas estas sumas hay que deducir un millón de duros que tiene para pagar anualmente a los grandes duques, pero aún así las rentas del zar sobrepujan en mucho a las del sultán de Turquía, por ejemplo, que cobra siete millones y medio de duros.

El rey de Inglaterra recibe 2550.000.

pero de esta cantidad no vá más de una cuarta parte a su bolsillo particular. Para completar la cifra de sus gastos tiene que recurrir a otros ingresos particulares.

El emperador de Austria cobra dos sueldos, por ser a la vez rey de Hungría. Cada uno de estos sueldos ascienden a 2.812.500 duros. El rey de Italia cobra 3.750.000 de duros, de los cuales tiene que pagar pensiones a varios miembros de la familia real.

MILITARES

A LAS FILAS

Por R. O. de anteaer se llaman a las filas 64 mil hombres, de los cuales corresponden siete mil novecientos tres a mozos procedentes de revisión a quienes por el número obtenido en el sorteo hubiese correspondido ingresar en filas, de no haber existido la causa que motivó su primera clasificación; cuatrocientos setenta y seis a los mozos que han terminado sus prórogas y por igual concepto las hubiera correspondido servir en filas con los de su reemplazo, y cincuenta y cinco mil seiscientos veintinueve a los mozos del actual reemplazo, habiendo servido de base de cupo para constituir la primera agrupación del contingente noventa y siete mil trescientos setenta hombres declarados soldados.

La comisiones mixtas de reclutamiento cumplimentarán este decreto en la forma que determina el artículo doscientos veintiocho de la vigente ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército.»

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra inserta las siguientes disposiciones: Disponiendo que el 15 del actual sean licenciados los reclutas excedentes del cupo de 1915 y que el día 20 se incorporen a filas los excedentes de cupo de 1912.

Estos permanecerán en filas dos meses si son analfabetos, y de 20 a 40 días los que acrediten tener preparación y conocimientos militares.

Fuerzas de Tetuán han relevado a las de Otumba en el destacamento de Ternel.

OTOÑO

Pierde el sol sus brillantes resplandores,
La enredadera alivia languidece,
En el tallo la rosa palidece
Como virgen que llora sus amores.
No se escuchan los pájaros cantores,
La hoja muerta del árbol se extremece,
El alma del poeta se entristece
Y condensa el Otoño sus dolores.
Otoño! bella imagen de la vida,
Que breve siempre, hacia su fin avanza,
El alma triste, de dolor herida,
La que al altura con afán se lanza
Ve en la hoja del árbol desprendida
El simul de su amor sin esperanza.

R. A. V.

Tortosa—1915

BOLETÍN BURSÁTIL

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza don Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso, piso 1.º (Frente al Banco de España.)

Casa: Moncada 27.

Ultimos cambios del 30 Septiembre 1915

Interior 4 por 100	
Fin de mes	76,14 a 00,00
Fin próximo	76,15 a 00,00
Contado serie A	75,10 a 00,00
B	00,00 a 00,00
C	00,00 a 00,00
D	00,00 a 00,00
E	00,00 a 00,00
F	00,00 a 00,00
G	76,00 a 00,00
H	77,10 a 00,00
Amortizable 5 por 100	
Fin de mes	94,45 a 96,25
Fin próximo	00,00 a 00,00
Contado en diferentes series	00,00 a 00,00
Francés	00,00 a 00,00
Libras esterlinas	00,00 a 00,00
Mercos	000,00

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta.

COMERCIALES

NUESTROS VINOS EN FRANCIA

Según el último Boletín de la Estación Enológica de España en Caste, los precios de los vinos en aquel mercado, son:

Para los del país, de 37 a 40 francos y para los de Argelia y España, de 45 a 47 francos hectólitros.

Según dicho Boletín, los artículos de vinos en Argelia son menos importantes que otros años. De España a causa de los precios todavía no se ha restablecido la importación.

GACETILLO

DE POLITICA

Un amigo, un estimado amigo nuestro, liberal de cepa que vive en un importante pueblo de este distrito, pueblo que hoy, como ayer, y quizás mejor hoy que ayer, ha demostrado por el señor Marqués de Villanueva y Geltrú profundos carinos, y por la política del señor de Mariano una adhesión a toda prueba, nos escribe una bien razonada y sentida carta, conculiéndose de que los pueblos no hayan sido invitados a firmar el programa-mensaje que hemos hecho publico en la edición correspondiente al día 2 del actual.

Agradecemos más de lo que pueden expresar las palabras, el noble sentir que inspira esta amistosa queja que, al propio tiempo que expresa una plena conformidad con el espíritu y cuerpo del programa, nos da pie para esclarecer un recelo que leemos, entre líneas, en la carta de referencia.

No se ha solicitado esta valiosa cooperación de los pueblos, para la publicación del mensaje, no por exclusivismo tortosino, si no porque hemos entendido que las adhesiones de los pueblos, al igual que las de esta población, han de producirse espontáneamente por la impresión del repetido programa en todos aquellos hombres, se amparen o no en nuestra bandera, que estén dispuestos a intervenir en la formación de un partido administrativo, puramente administrativo en todo cuanto afecte a los intereses generales, salvaguardando su acción con las influencias de nuestros jefes y de nuestra política, siempre que necesario se haga, pues si localmente es posible prescindir de la política para hacer administración, no es fácil seguir idéntico procedimiento en cuanto se relaciona con los organismos superiores.

Ese exclusivismo tortosino, cuya condenación parece revolotear en la carta de nuestro leal correligionario, si ha podido fundamentarse alguna vez, mal podrá desprenderse ahora del contenido de nuestro programa, pues si el más débil asomo de ello hubiese habido en el mismo, no hubiera merecido la honrosa y rotunda aprobación de nuestro ilustre jefe provincial Excelentísimo Señor Marqués de Mariano que siente y lo tiene mil veces probado, el más acendrado interés tanto por el pueblo más insignificante de estos distritos como por esta bella, y hasta ahora dormida, ciudad.

No es abrogarse una iniciativa, desplegar una bandera salvadora, y, por lo mismo, tan honrados han de creerse los que a su sombra se cobijen, como los que han hecho el llamamiento, seguros de que han de ser escuchados.

Sirvan estas líneas de explicación

al amigo querido y sepase que no vamos a establecer jerarquías de ninguna clase, pues estamos dispuestos, si así lo reclama el bien general, a poner en práctica la sentencia bíblica; los últimos serán los primeros.

Por el ministerio de Fomento se ha dictado una real orden disponiendo que las jefaturas de Obras públicas realicen un minucioso y detenido estudio de revisión de los conceptos de urgencia y de necesidad de ejecución de obras en las carreteras.

El jueves próximo se pondrá en escena en el Teatro Principal la celebrada zarzuela Maruxa que es una de las más exquisitas producciones del maestro Vives, que tanto éxito ha alcanzado en los principales coliseos de España.

Si la labor de los artistas encargados de su representación corresponde al valor lírico de la obra, es de presumir que el público la saboree con verdadera deleitación.

Por personal técnico de la sociedad Riegos y Fuerza del Ebro se está procediendo a montar en la fábrica de los señores Pallares un motor de cuarenta caballos de fuerza.

El personal de dicha empresa ha llegado expresamente de Reus para tal objeto.

GRAN CLÍNICA

DEL

Dr. Antonio Llorca Piñol

RAYOS X Y ELECTRICIDAD

Ferreries: TORTOSA

Como ya habíamos anunciado, el día 10 de los corrientes a las 5 y media de la tarde y en el salón de actos del Orfeo Tortosí, el Dr. D. Gustavo Pittaluga, Catedrático de la Universidad Central y Presidente del «Servici Tecnici del Paludismo», dará una conferencia sobre Paludismo y su profilaxis.

Dada la competencia de tan distinguido conferenciante y siendo el tema de palpitable interés para nuestra región, en donde el paludismo ha adquirido tan alarmante desarrollo, es de esperar que acudiremos todos haciendo verdadera obra de patria, convirtiéndonos en apóstoles de la campaña contra la plaga palúdica que nos diezma y aniquila.

El acto será público y promete revisitar gran solemnidad.

Por el batallón del Regimiento de Almansa que guarnece esta plaza se ha hecho la entrega del material de los reclutas últimamente licenciados a la factoría de utensilios de esta plaza.

Se nos dice que está en liquidación la sociedad «Tortosa Sport Club» de la que tantas iniciativas se esperaban.

Ello demuestra que falta la virtud de la perseverancia o que aquí falta ambiente para la vida deportiva que tanto ha contribuido en los países del norte a la vigorización de la raza.

Una de las cosas más prácticas que debieran hacer los arroceros de nuestra ribera para la defensa de sus intereses es constituirse en federación, a semejanza de lo realizado por los productores valencianos.

Se está efectuando el levantamiento de las torres para el paso de energía eléctrica por el Ebro, para terminar el tendido de la línea de Tortosa a Amposta.

ULTIMAS IMPRESIONES DE LA GUERRA

Los cazadores se lamentan esta temporada de la escasez que se nota en la caza, en las montañas de este término, así como en el de Roquetas, se observa alguna abundancia en piezas menores.

La nota de última hora es el triunfo de los aliados, en los últimos tremendos combates. En grandes titulares publican los diarios de gran circulación la victoria de los ingleses y de los franceses.

Por el guardia municipal señor Rodríguez, fueron detenidos dos sujetos que después de jugar a las birlos se enzarzaron en una disputa que terminó a estacazos, resultando con fuertes contusiones y heridas.

Los ingleses han ocupado las líneas enemigas desde Grenany hasta el punto Norte donde hoy se encuentran las tropas británicas, posiciones todas de excepcional importancia. En la operación se han sufrido muchas bajas.

Las lesiones de uno de ambos luchadores, son de importancia.

Se elogia la conducta del general Douglas.

Grecia y los aliados

La cosecha del arroz en el delta izquierdo no ha sido esta temporada tan copiosa y de tan exquisita calidad como en el derecho, según nos dicen de Amposta, aunque si ha sido superior en cantidad a la del año anterior.

Un telegrama de Atenas dice que «El Mensajero» afirma por conducto fidedigno que los ministros de Francia e Inglaterra han declarado en nombre de sus gobiernos que si por ahora el griego juzga prematuro su concurso, no por ello los aliados dejan de estar dispuestos a ayudar y sostener a Grecia oportunamente.

DE SOCIEDAD

—Se encuentra en esta ciudad pasando una temporada al lado de su familia el auxiliar mayor de Intendencia nuestro particular amigo don Pedro Cubilla, persona muy conocida en esta, donde ha residido algunos años encargado de la factoría de esta plaza.

Añade que las tropas aliadas irán a Salónica, donde tienen por misión esencial, defender los ferrocarriles contra cualquier agresión de Bulgaria contra Servia.

—Se encuentra enfermo de gravedad el hermano político de nuestro distinguido amigo el ilustrado comandante de esta guarnición don Federico Fernandez Caro.

Las tropas francesas e inglesas aparecerán en los Balcanes como amigas tradicionales de Grecia, nunca bajo otro concepto.

Los submarinos alemanes

Mucho celebraremos el restablecimiento del enfermo.

De Washington dicen que según noticias, es cierto que los ingleses han hundido en pocos días 50 submarinos alemanes.

—Ha marchado a Barcelona la virtuosa señora doña María de la Cinta Roselló, madre política de nuestro estimado amigo el activo comerciante en aceites don Tomás Sanchez.

Se sabe que se han valido para ello de un procedimiento verdaderamente notable, que se ignora por completo.

—Ha partido para Barcelona el conocido comerciante en tejidos don Ramón Bouzas.

Contra Servia

—Después de permanecer brevemente en esta ciudad al lado de su familia ha regresado de Borjas Blancas nuestro apreciable amigo el rico comerciante en aceites don Fernando Pallerés.

Circulan rumores de haber sido sustituidas en la frontera servia por tropas alemanas las fuerzas austriacas que allí acampaban y que las de primera línea intentaron en Semendria forzar el rio.

—Hoy ha llegado a esta ciudad, el teniente de la Guardia civil del puesto de Ulldacona don Francisco Forés, en comisión del servicio.

Se notan preparativos de una fuerte agresión.

Nota sencional

Aviso importante

La Escuela militar REINA VICTORIA, (Tortosa), ha abierto desde el 1.º del presente Octubre el curso fin de año para todos aquellos que se encuentren en los siguientes casos:

Un periodista que regresa de un viaje cuenta que en la región montañosa se han acumulado 250.000 hombres con 200 cañones y morteros del 43.

La situación de los Balcanes se agrava por momentos.

1.º Los mozos del reemplazo de 1915 que habiendo satisfecho el primer plazo de la cuota y no se hallen en posesión del certificado de instrucción, sin cuyo requisito perderán el dinero entregado y los derechos adquiridos conforme dispone el artículo 281 de la vigente Ley de Reclutamiento y R. O. de 5 de Diciembre de 1914.

Rusia ha presentado al «ultimatum» a Bulgaria, conminándola con la declaración de guerra si en el término de 24 horas no son expulsados de aquel ejército los oficiales turcos, alemanes y austriacos.

2.º Los mozos de reemplazo de 1916 que piensan acogerse a los beneficios de la cuota que vienen obligados a presentar el certificado de instrucción antes del sorteo según lo dispuesto en el artículo 278 de la citada Ley.

3.º Para todos aquellos, del reemplazo de 1915, que hayan obtenido número alto (excedente de cupo). Estos individuos, aun sin ser de cuota, permanecerán en filas solo veinte días, si poseen el certificado de instrucción, en lugar de los cinco meses que determina el artículo 433 del Reglamento para la aplicación de la Ley.

4.º Para todos, en general, que estando próximos a entrar en filas y carezcan de recursos para hacerse de cuota, por los beneficios que ha de reportarles el poseer la instrucción al ser llamados a concentración.

La matrícula estará abierta hasta el día 30 del presente mes, en el domicilio de la Escuela, calle Gil de Federich, (antes Ancha), número 6, entre-suelo.

Horas de despacho: de diez a doce y de dieciocho a veinte.

Informes gratuitos.

Nota: Los que carezcan de recursos pueden solicitar ser admitidos gratuitamente.

5.º Para todos, en general, que estando próximos a entrar en filas y carezcan de recursos para hacerse de cuota, por los beneficios que ha de reportarles el poseer la instrucción al ser llamados a concentración.

La matrícula estará abierta hasta el día 30 del presente mes, en el domicilio de la Escuela, calle Gil de Federich, (antes Ancha), número 6, entre-suelo.

Horas de despacho: de diez a doce y de dieciocho a veinte.

Informes gratuitos.

Nota: Los que carezcan de recursos pueden solicitar ser admitidos gratuitamente.

Dr. Emilio Llorca Piñol

Especialidad en las enfermedades del CORAZON Y PULMONES

CONSULTA DE 10 A 1

CALLE DEL PUENTE DE LA CINTA, 9

TORTOSA

SECCIÓN OFICIAL

EDICTO

Don Rafael Alemany Catalá, Alcalde Presidente del Excelentísimo Ayuntamiento de esta Ciudad.

Alcaldía Constitucional de Tortosa

Hace saber: Que habiendo sido requerida esta Alcaldía por la de la vecina ciudad de Roquetas alegando razones de higiene y salubridad, para que se proceda a la limpieza de las acequias «Creu Decantada» y «Racó de Ansedó» en todo el trayecto de este término municipal, al objeto de dar salida a las aguas encharcadas por todo el recorrido de aquella demarcación, prevengo a cuantos terratenientes lindan con las mencionadas acequias, desde que penetran a este término, hasta su desagüe en el rio, cumplan sin demora el deber que tienen de desobstruirlas y limpiarlas en la parte que a cada uno corresponde, pues en caso contrario hará uso esta Alcaldía de las facultades que le conceden las disposiciones vigentes sobre la materia.

El Excmo. Ayuntamiento de mi Presidencia ha acordado hacer público que los vecinos de esta ciudad don Juan Estorach Sol y don Francisco Castelló Mulet, tienen solicitado la correspondiente autorización, el primero para instalar un motor eléctrico de 2 y 1/2 H. P. en un molino que posee en la casa número 3 de la calle de la Unión (Ensanche del Temple), y el segundo para la instalación de otro d. id. de 2 H. P. en los bajos de una casa, de su propiedad, sita en la calles de Berenguer; pudiendo los que se creen perjudicados presentar las reclamaciones que se estimen oportunas, ante esta Alcaldía, durante el plazo de quince días, a contar desde el de la publicación del presente en el Boletín Oficial de la provincia.

Tortosa 5 Octubre de 1915.

Tortosa 4 Octubre de 1915.

RAFAEL ALEMANY.

POR TELEFONO

SERVICIO ESPECIAL DE LA RIBERA DEL EBRO

De Castellón, 5 a las 16'30.

Se ha comprobado el uso de gases crómonos, por parte de los alemanes.—C.

Dimisión en puerta

De Madrid

El Sr. Bugallal no se recata de reconocer su fracaso y dice que está dispuesto a abandonar su cargo.

«El Imparcial» publica un artículo censurando duramente los desahogos de los catalanes contra el Poder Central, desvirtuando continuamente sus propósitos.

El Sr. Dato hace grandes esfuerzos para que el Sr. Bugallal desista de su propósito, sin lograrlo.

Dice que el Gobierno ha concedido la Mancomunidad a Cataluña, después de varios trabajos de los catalanistas.

El Sr. Bugallal ha declarado que sólo espera la vuelta a Madrid del Sr. González Besada para presentar la dimisión.

El Sr. Cambó, en un artículo, dice que los catalanistas empiezan a sentirse separatistas.

Esto constituye la comidilla del día en los círculos políticos.

Este debate va tomando carácter alarmante.—C.

Muerte de un compositor

Ha fallecido esta mañana, el célebre maestro señor Uzandozaya, autor de «Las Golondrinas».

EL DIA GRAFICO

BARCELONA

Su muerte ha sido profundamente sentida en el mundo artístico.—C.

El diario ilustrado más económico y de más extensa y segura información.

De la guerra

Lean todos los días

- El Dia Gráfico -

LONDRES

Comunicen del frente que después de violentos combates se ha llegado hasta la carretera y canteras de Tolule.

Calzado de Sport

El combate ha sido formidable al tomar el reducto de Ower.—C.

de lona con suela de cáñamo y cuero blanco. Propios para paseo, playas y campo.

PARIS

Al Sur de Cannes se ha librado un fuego de cañón violentísimo realizando un notable avance las fuerzas francesas.

ZAPATERIA MORESO

- Angel, 15

—Ha sido echado a pique un velero turco.—C.

ROMA

La artillería ha causado grandes pérdidas al enemigo apoderándose de un importante convoy.

IMP. BENTA, QUEROL, CARMEN, 3.-Tortosa

Clinica dental
R. MESTRE
Dencarbó, 3, 1.

Clinica Cucala
Ojos : Oido : Nariz y Garganta
Motor eléctrico
para múltiples aplicaciones
Lonja 16, (Pes de la Palla)
CONSULTA: DE 8 A 1 Y DE 6 A 8

“LA BARCELONESA”
Establecimiento de primer orden
para viajeros :: Servicio económico y esmerado
Teléfono núm. 65 Den Carbó, 2

Gran Hotel de Londres.-Reus

Hotel preferido y punto de reunión de toda la comarca. Salones especiales para reunirse los señores comerciantes. Salas de tertulia. Salida de los automóviles para el Priorato. Despacho Central ferrocarril M. Z. A. Garage con todos sus accesorios y piezas de recambio. Gran taller de reparaciones. Unico Hotel en Cataluña por su situación. Habitaciones con agua corriente, potable, fria y caliente. Anexas con baño. W. B., etc., etc. Salón comedor capaz para 500 personas. Concierto todos los días. Servicio de Restaurant con mesas independientes a cubierto o a la carta.

EDICTO

Director propietario: **A. CASANOVAS**

EL DIA GRAFICO

BARCELONA
El diario ilustrado más económico y de más extensa y segura información.

Lean todos los días

- El Día Gráfico -

Calzado de Sport

de lona con suela de cáñamo y cuero blanco. Propios para paseo, playas y campo.

ZAPATERIA MORESO

- Angel, 15

VINOS FINOS

naturales y agradables al paladar. De mesa, blanco y tinto del Priorato a 30 céntimos el litro, de

Francisco Navarro

Bajada del puente de Nuestra Señora de la Cinta. NO EQUIVOCARSE

BESALDUCH Y BALAGUER

Primeras materias para abonos. Guanos orgánicos. Nitrato de sosa

CALLE DE S. VICENTE (Ferrerías) **TORTOSA**

Establecimiento Tupinamba

Pedro Aguilo

Buenavista, 5.- TORTOSA

Cafés tostados y líquidos superiores. Chocolates exquisitos, cacao soluble. Extractos de frutas en jarabe para refrescos. Thés - Bombones finos y variados

Plaza de Agustín Querol

LA RIBERA DEL EBRO. Este periódico circula profusamente por las más importantes poblaciones de esta provincia y Bajo Aragón y por todos los pueblos de los distritos de Roquetas, Gandesa, Tortosa y partidas rurales.

VENTA

Se venden varias fincas rústicas y urbanas, en la partida Aldea, Camarles y otras.

Con buenas hipotecas se colocarían varias cantidades en este término municipal.

Dará razón don Francisco Fadrudo.-Tortosa.

Delegación en Tortosa

Agencia Tresols

DE BARCELONA

Informaciones comerciales y cobros de créditos en todas las poblaciones de España y más importantes del extranjero. Investigaciones rápidas y seguras. "Referencias privadas". En todas las gestiones la más absoluta reserva. Dirigirse a esta Redacción de 11 a 12.

Dr. Luis Torrens

Especialista en enfermedades

de la garganta, oído y nariz.

Consultas: En Tortosa,

El 2.º y 4.º domingo de cada mes. Fonda Barcelonesa.

En Barcelona,

De 8 a 6; días laborables, de

10 a 12 los festivos excepto los

domingos.

RAMBLA DE CATALUÑA, 75, pral.

ROYAL-BAR

SUCURSAL DEL HOTEL

La Barcelonesa

Se sirve de comer a la carta

Siempre platos escogidos. Refrescos.

Helados. Abierto toda la noche.

Plaza de Agustín Querol

Gran Funeraria

"La Tortosina"

Lopez y Rodríguez

Esta casa proporciona toda clase de ataúdes, desde las más sencillas a las más lujosas. El servicio de candelabros y anexos, GRATIS. Se visten difuntos a precios reducidísimos.

Visita esta nueva casa y encontraréis una economía verdaderamente.

No confundirse. Calle San Gil de Federich (antes Ancha) num. 17, (Bajos de la casa propiedad del Procurador don José Morera) Tortosa.

NOTA.-También encontrarán en este establecimiento todo género de persianas, mundos, baúles, maletas y otros objetos de viaje.

Médico-oculista

DR. FLAMINIO REDÓ

Especialista en granulaciones y demás enfermedades de los ojos

CONSULTA:

De 9 a 12 y de 3 a 6

Monterols, 17, 2.º REUS



HERMANOS QUEROL

Corresponsales en Tortosa

ENCICLOPEDIA ILUSTRADA

Susar/base usted a la monumental

ENCICLOPEDIA ILUSTRADA

ENCICLOPEDIA ILUSTRADA

DE SOCIEDAD

Se encuentra en esta ciudad pasante un individuo de nombre...
Muy estimado señor don Pedro Gubilla, particular amigo don Pedro Gubilla, particularmente conocido en esta, donde ha realizado algunos negocios de esta plaza.

Aviso importante

La Academia Militar de Tortosa...
1.º Los señores de la Academia Militar de Tortosa...
2.º Los señores de la Academia Militar de Tortosa...
3.º Los señores de la Academia Militar de Tortosa...

R. MESTRE
Clínica dental
Ojos: Oído y Garganta
Motricidad eléctrica
para múltiples aplicaciones
Luz (de la Palla)

"LA BARCELONESA"
Establecimiento de primer orden para viajeros. Servicio económico y empujado.